

# EL DIARIO DE MURCIA

DI. DIRECTOR PROPIETARIO  
 Dn José Martínez Ternal  
 REDACTORES  
 D. José Ramón Moreno.  
 Mariama Ferná García

ENSOR RELIGIOSO  
 Y CONSULTOR DE LA REDACCION  
 Sr. Doctor Don Rafael Alguacil  
 ARCHIVISTA  
 de casa B. 1, Catedral.

REDACCION. CALLE DE LA SOCIEDAD, 10. PAGO DENTRO Y FUERA DE MURCIA. UNA REVISTA DE 100 NÚMEROS SUYOS CINCO CENTIMOS

**ALMACEN DE HIERROS Y ACEROS**  
**DE JUAN PEDRO NAVARRO**  
 CALLE DE LA REINA  
**PRECIOS ECONÓMICOS**  
 Gran surtido, para herreros, cerrajeros, constructores de carriages, herradores y hojalateros.  
 Se hacen descuentos según la importancia del pedido. Hay piezas de molino y de afilar.

## REVISTA SEMANAL

Lo más notable esta semana ha sido la Carta del Papa Leon XIII al eminente Cardenal Sancha, Primate de España y Arzobispo de Toledo. En otro lugar la publicamos hoy; porque es un documento tan importante, tan expresamente condenatorio de los que se amparan en la religión para que sus propósitos políticos tengan más trascendencia e importancia, que no debe escudarse en su publicidad; por el contrario, se debe contribuir a que llegue a todas partes.

Contra su voluntad, indudablemente, han hecho algunos políticos, antes que católicos, que los arzobispos de Toledo y de Sevilla, aparecen como representantes de cosas distintas, casi contrarias. El arzobispo de Toledo aparece inclinado a la causa de la monarquía reinante y a la actual situación política de España; el Arzobispo de Toledo le han hecho aparecer como inclinado a los carlistas; y llevado el pleito a Roma, Su Santidad ha dado la razón al de Toledo. Este ha sido todo; pero, en nuestro sentir, ni el de Toledo ni el de Sevilla, han dado motivo a la diferencia de criterio que se les supone.

En el Congreso Católico de Burgos algunos legos, de los que Su Santidad señala en su Carta, nos parecen necesarios que no responden a la elevación de miras del Episcopado Español ni a la adhesión de éste a las enseñanzas del Gran Leon XIII.

La política nacional no da un paso. Todo está lo mismo. Martínez Campos, continúa en su papel y el Duque de Tetuan huyendo de Silvela, no sea que el Presidente lo consiga.

Silvela es así: no sabe cultivar la amistad de sus amigos verdaderos y siempre está pensando en atraerse los dadosos.

En Murcia la semana ha sido de regrese de veraneantes y de principio de feria. El alcalde Sr. Hernandez Illan, que en los últimos días ha trabajado tan solo para realizar los preparativos de feria, tiene ya a su lado buenas auxiliares, pudiendo desearse que el ayuntamiento, en perfecta unión con su presidente, aspira a hacer lo que se puede.

hacerse fácilmente con utilidad, ellas serian las que reemplazaran a las ferias.

Por lo demás, sigue la burla de Abarán y no hay autoridad ninguna que compare a quienes tienen la ley a su favor.

La Diputación como siempre, y los establecimientos de beneficencia en unanimes forzada, en Viernes de Doctores perpetuo. La feria no viene, oficialmente, nunca para ellos.

Y Murcia tiene su rey y Reina pronto tendrá paos el que la ha de elegir está designado ya.

## EL TREN «BOTIJO»

Montar en él y dejar a Madrid, es todavía el ardiente deseo de toda veje de la corte, en estos días asfianzantes, en que el sol se ocupa en dar la última mano de dorador a los racimos colgados de las copas. El caballero acudido y la dama aristócrata, salen, cómodamente instalados, por la estación del Norte, con rumbo a alguna estación francesa, 6 a la elegantísima playa de San Sebastián. Los honrados viajeros de los Barrios Bajos, esos que viven abrazándose en las behardillas, 6 que ocupan una reducida celdilla en el pausí humilde que se denomina casa de corredor, salen por la estación del Mediodía, incómodamente instalados con rumbo a la tierra de los boquerones, léase Málaga, 6 la ciudad de las palmeras, léase a lo tanto.

¡Qué viaje los de estos últimos! Como los dátiles dentro de la caja, se oprimen y entremezclan dentro del vago. Allí van el Sr. Pego, corpiñete; el Sr. Claudio, panderetero; el Sr. Utopio, cerrajero; el Sr. Caralampio, sastre de portulillo; el señor Serapio, chelán; el Sr. Jesús, sacristán, y un manesterio, en fin, de personas de los que dan carácter al Madrid noto, a las cuales acompañan la seña Eufraisis, chalequera; la seña Simons, peinadora; la seña Engracia, negociante en mollejas; la seña Rufa, cambiadora; la seña Casta, modista; y muchas más señoras de pelo en pecho, que van a remejar los suyos respectivos, nada menos que en el mar latino, el que a la hora de los crepúsculos, tiene más tonalidades que una paleta.

No van solos estos personajes en el vago; les acompaña un hijo del Santo, la jaula con el jilguero, pues no era cosa de dejárselo solo en casa; una urraca que canta la canción de Gibraltar y que hace las delicias de los visjeros; una cesta con viandas; otra cesta con lo mismo, otra con las mismas provisiones; un baul chico; otro mayor; una maleta; tres sandías; seis almohadas; un colchon pequeño; un gato metido en un saco y una jaula con un loro que no deja parar a nadie con sus rebullas. Todo eso, personas, objetos y animales, va dentro de cada vago, amos de la bota que corre de mano en mano y de la consabida guitarra, que toca un oficial de barbero y que acompaña la horribil veocinglería de taugos, soleares, malagueñas, gasjiras y demás aires españoles que se canta con

un oído como un cerrojo, cada viajero.

Allí, el que quiere bailar, aunque sea encima de los balcos, y el que no también tiene que bailar; el que quiere beber, y el que no quiere también beber, el que lo desea pero, y el que no lo desea no tiene otro remedio que pararse también. Todos quieren contar a la vez su historia, lo que han, dónde viven, qué familia tienen, quienes fueron sus padrinos de bautizo y de boda, lo que hicieron, lo que hacen, lo que piensan hacer, cuál es su color político, cuál su religión, lo que harían si fuesen generales, lo que harían si fuesen ministros, lo que harían si fuesen el rey, y toda esa horribil ocupación acompañada de los manoteos consiguientes, es coreada por los urracas que el boti, por el jota que canta, por el jilguero que trisa y por el gato que maulla y la de fatiosas acomeñadas al loro.

El sol caldea los herrajes del vagón y calienta las tablas; y entre las humezadas que echan al aire los que fuman, entre el vaho que despiden los cuerpos, entre la pasta a carbón de la máquina, que va como huyendo de agua la gente, sin poder dejarse atrás, y entre el calor que darritales carnes, el viaje es una verdadera hermosura, una delicia que llega a lo inefable.

¡No es una delicia la corrección de nuestra clase popular cuando viaja? E que quiera purgar todos sus pecados en la tierra, que se meta con dirección a Alicante 6 a Málaga, en uno de esos trenes del regocijo, y si llega alguno de sus huesos al punto deseado, puede considerarse un hombre feliz. ¡Qué país, qué paisaje y qué paisanaje!

SALVADOR RUEDA.

## La Feria de Caravaca

Por fin son un hecho las grandes fiestas que se preparan para las próximas ferias de Caravaca. Las autoridades están trabajando con verdadero interés con el fin de presentar un programa que recuerde los antiguos tiempos en que dejaban grata memoria. El comercio está dispuesto a hacer cuanto necesario sea para coadyuvar a la esplendidez de las fiestas.

Los Sras. D. Alfonso Díez y don Benito Lopez, conocidos aficionados taurinos, han formado una sociedad con el fin de dar una corrida de seis toros bravos que deje nombre aquí.

Varios son los nombres de los matadores que se indican, pero es seguro que sean contratados los afamados Manuel Caballero y Ricardo Torres (Bombita-Chico).

Este último diestro es bien conocido: su toreo de buena escuela; tiene inteligencia, valentía y gracia, y en el momento del último golpe entra como no hay más que pedir. Manuel Caballero, aunque menos conocido de los públicos por su larga ausencia en América, donde tomó la alternativa de manos de Juan Ruiz (Legartija), en la actualidad toma fama de día en día y en cuantas corridas ha tomado parte los aficionados le han dado el nombre que merece de torero inteligente, valiente y serio en todas las suertes y en la hora suprema sobre todo.

Caravaca prepara un gran día a los aficionados todos, que se felicitarán al presenciar una corrida como aquellas que dieron buen nombre a su plaza.

Solo falta desvanecer pequeños obstáculos.

¡Bien por Caravaca!

PALITROQUES.

## REMITIDO

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA  
 Muy señor mio; Le ruego y agradeceré la inserción en su periódico, del siguiente remitido:  
 En el número de su periódico, co-

respondiente al día 30 del próximo pasado Agosto, llamó notablemente mi atención un remitido, que ya conocen los lectores.

Conocido el dicho importante escrito, se nos ocurre, por lo pronto, preguntar: ¿A qué viene eso? ¿Hasta qué punto es lícito a un autor interesado en un público certamen pedir así, tan frecuentemente, que el jurado que ha de calificar su obra, le forme Perico, Juanico 6 Fulanico, a gusto del desconocido interesado? Per otra parte; en un certamen como este que en Murcia se ha de celebrar, la comisión organizadora sabrá suficientemente quién ha de ser el jurado de la Sección de Música como de las demás Secciones; y entiendo yo que está muy fuera de tiempo que veas, no un cualquiera, sino nada menos que un interesado en la calificación, a pedir a la junta organizadora que ese jurado se constituya al gusto y manera, ni más ni menos, de aquel que ha de ser juzgado. Es un modo nevísimo y peregrino de establecer jurados calificadores que, la verdad, descenciamos hasta ahora. Por algo dice el refrán: «Viviendo y aprendiendo.»

Pero aún hay más; ese remitido del ignoto autor de una sinfonía envuelve (aunque muy disimuladamente), un menosprecio notorio para una persona que por propios y extraños, por músicos y no músicos debe ser mirada con el respeto que merecen el talento, la gloria y la fama que justamente disfruta el distinguidísimo maestro murciano don Manuel Fernandez Caballero, a quien se nombra en tal escrito.

De la lectura de éste se deduce bien claramente que para que el fallo del jurado de música, en el próximo certamen, sea honrosísimo es necesario que no esté solo el gran maestro Caballero; es preciso, no que (como en años anteriores) sea también jurado, otra gloria de Murcia, el Sr. Lopez Almagro, sino que el primero de estos dos murcianos ilustres tenga como asesores (¿?) a los maestros Breton y Chapí, 6 a uno de éstos por lo menos.

¡Pobre D. Manuel! Al cabo de sus años; al cabo de una serie no interrumpida e inasculable de triunfos y más triunfos, sale un... desconocido (hasta ahora) a decirle a V. de quién tiene que echar mano para proceder con acierto en el fallo de un concurso musical; al cabo de una fama universal, de una celebridad legítimamente adquirida, y sancionada por todo el pueblo español; al cabo de una vida larga de productiva y honrosa labor artística resulta un... autor de una sinfonía diciéndole qué es lo que V. ha de hacer para que su fallo resulte honrosísimo...

Huelgan los comentarios y las admiraciones.

Pero lo más notable del caso, lo verdaderamente sensible aquí, para el maestro distinguido y venerado por todos los que han oído sus obras inmortales, para el artista murciano de delicadísimo sentimientos es que le humillación y menosprecio, se le hace nada menos que en su propia tierra, donde unánimemente y con preferencia a todos, ya que bien lo merece, debía ser acatado como jurado calificador, acompañado 6 solo; incondicionalmente; solo mejor que acompañado, puesto que ningún asesor necesita para juzgar una obra, aquél que vive desde hace mucho tiempo con la elocuente compañía que le dan sus profundos conocimientos del Arte músico, su talento y su pericia indiscutibles en todo lo que a la música se refiere.

Convénzase, pues, a tiempo el apreciable incógnito, autor del remitido aquí mencionado, de que éste (el remitido) nada ha tenido de oportuno, por lo que al principio dejamos apuntado; y mucho menos de favorable para una gloria artística que, nacida y germinada aquí, en esta hermosa Murcia, ha sabido extenderse mercedamente por las regiones, todas, de España, y no pocas del Extranjero.

Por último; ya que los murcianos tenemos la suerte (inmerecida por algunos) de contar entre nosotros, nombres tan ilustres en el mundo del Arte, como Caballero, Lopez Almagro y otros, entiendo que el mejor galardón, la mayor honra par-

quiera fuese a un certamen musical en Murcia, no podría ser otros sino que sus obras fuesen juzgadas por maestros de nuestra misma tierra, que bien los tenemos, para no impiorar el dictamen de otros músicos, que si bien es cierto son también muy notables, son extraños por completo a estas fiestas de carácter puramente regional.

Uno que no es autor de ninguna sinfonía.  
 Murcia 3 Septiembre 1899.

## CEHEGIN

Fiestas en honor a nuestra Patrona la Virgen de las Maravillas.

Por fin ha quedado terminado el programa de festejos para darlo a la prensa; esto, como dije en mi correspondencia anterior, contiene algunos espectáculos de novedad que gustarán mucho; fija los festejos para los días 8, 9, 10, 11 y 12 del presente mes y después de un sentido preámbulo, como es alianza costumbre, establece los espectáculos por el orden siguiente:

**Día 8.**—A las cuatro de la mañana y como preludio de la Diana, la alegre dulzaina recorrerá varias calles de la población.

Al amanecer, un repique general de campanas, salvas y tronadas, cohetes, voladoras y una alegre Diana ejecutada por la banda que dirige el respetado Maestro D. Mateo Joaquín Noguera, constituirán la inauguración oficial de los festejos.

De diez a doce de la mañana y de cuatro a seis de la tarde, corrida de dos bravos reses de la acreditada ganadería de D. Francisco Ruiz Suárez, vecino de Nerpio.

A las nueve de la noche, primera verbena en el paseo de la Concepción, amenizada por la brillante y aplaudida banda municipal.

Esta noche y las tres siguientes, estará dicho paseo caprichosamente engalanado y luciendo un alumbrado a la usanciana con 800 faroles.

**Día 9.**—De 10 a 12 de la mañana tercera corrida de reses.

A las cinco de la tarde, la comisión de festejos, autoridades y demás corporaciones, con la banda de música, se unirá a su paso para el canavente en la casa del distinguido señor D. Fidel Gonzalez Olivares, al cetro parroquial y comunidad de Religiosos Franciscanos, desde donde ya bendecida una nueva y preciosa imagen del Sagrado Corazon de Jesús, será trasladada en gloriosa y solemne procesion a la iglesia del convento.

A su llegada se hallará dicho templo vistosamente engalanado e iluminado; seguidamente la banda tocará en la espléndida varias piezas de su vasto repertorio y se elevarán magníficos globos.

A las nueve de la noche y en el mismo llano del convento, se quemará un vistoso castillo de fuegos artificiales.

A continuación, segunda verbena amenizada por la banda de música.

**Día 10.**—A las ocho de la mañana, función religiosa en la iglesia del Convento, ocupando la sagrada ostendria el incansable orador D. Joaquín de la Madrid, director del Colegio de niños huérfanos de Toledo.

De diez a doce cuarta corrida.

A las cinco de la tarde en solemnisimo procesion y glorioso triunfo y con asistencia de todas las autoridades y la banda de música, será trasladada desde su santuario a la Iglesia parroquial la venerada imagen de Nuestra Señora de las Maravillas.

A su entrada en el templo, se cantará una solemne salve por el orfeón que dirige el joven profesor D. Diego Espejo y Ruiz.

A las nueve y media, segundo castillo de fuegos artificiales en la Plaza Constitucional y a continuación gran serenata.

El orfeón alternando con la banda tocará las piezas siguientes: «La

NOTICIAS LOCALES

EN SAN ANTOLIN

Habiéndose encontrado en el presente año restablecido de su enfermedad el celoso y querido párroco de la iglesia Parroquial de San Antolin, han tenido a bien sus feligreses obsequiar a su Titular con varios festejos.

La parte religiosa ha sido también muy solemne; el viernes en la tarde cantaron en este templo las Vísperas de D. Indalecio Soriano las cuales fueron ejecutadas por la orquesta de esta Santa Iglesia Catedral; el numeroso clero que asistió fué presidido por el nuevo párroco del Carmen D. José Pérez Carrion.

Por la noche, la banda del Sr. R. ya recorrió las principales calles de la filigrasía, situándose después en la puerta del Templo, haciéndole repetir la concurrencia varias piezas de su repertorio. Algunas calles de dicho barrio estaban muy engalanadas y con bonita y caprichosa iluminación. Ayer, día del Santo se vió la iglesia muy concurrida.

A las diez dió principio la función solemne, ejecutándose por la dicha orquesta la misa del organista que fué de esta Catedral D. Simon Espin. en ella fué celebrante el señor D. Pedro Gonzalez Adalid. Ensalzó las glorias del inclito mártir el ilustrado presbítero D. José Martínez Vicente, quien estuvo muy afortunado en su elocuente discurso, estando a la altura de los buenos oradores; con dicho motivo recibió muchas felicitaciones. Antes de terminar dirigió al distinguido auditorio que le escuchaba, palabras de elogio hacia el difunto párroco D. Pedro P. de grata memoria.

Por la tarde predicó el joven sacerdote D. Inocencio Hernandez Molina quien también estuvo inspirado, poniendo fin a estos cultos con la novena, salmo Credidi y Reserva.

La iglesia estaba muy lujosa como también las capillas, por lo que merecen sus respectivos camareros una cordial enhorabuena.

Anoche de nueve a once terminaron estas fiestas con una alegre serenata y otros varios festejos.

Al terminar felicito a los feligreses y al señor cura de la misma don Pedro Gonzalez Adalid.—J. Bosque.

Sufragios

Mañana lunes, primer aniversario del fallecimiento del malogrado joven Miguel Vilar Juan (q. e. p. d.), se celebrará a las ocho de la misma en la Capilla del Pilar una misa rezada y durante dicha misa se rezará el Santo Rosario.

Su estimado amigo Joaquín Bosque que le dedica este piadoso recuerdo en prueba del cariño que le profesaba, suplica a sus amigos asistan a dicho acto.

Torre-Velez

En la vista de la causa seguida al general Sostoa por la rendición del arsenal de Cavite, defenderá al reo el oficial de Marina Sr. Conde de Torre-Velez, gobernador que fué de Murcia.

Viajero

Completamente restablecido de la dolencia que le ha aquejado en Madrid, ha llegado a esta con objeto de pasar aquí las próximas ferias el Sr. D. Eduardo Pardo Moreno.

Ascenso

Por Real decreto ha sido promovido a ingeniero jefe de segunda clase del cuerpo de caminos, canales y puertos, el Sr. D. Rafael de Mazarredo.

Plaza vacante

Por renuncia del que lo desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico cirujano titular de Villanueva, dotada con 999 pesetas anuales.

Puede solicitarse en el plazo de 30 días a contar desde el de ayer.

Desaparecido

Por el Sr. Gobernador se ha circulado orden a los alcaldes para la busca y detención del joven de 12 años José García Martínez, que ha desaparecido de su casa, en La Union, paraje de los Huertos de Abajo.

Bombita

Dice «El Imparcial» de anteaer: «Bombita» torreará las corridas que tiene contratadas en Murcia los días 7 y 10 de Septiembre, y con decir esto queda desechada la duda que algunos aficionados de Logroño

de la Consolación ó de la Correa.

Santos de mañana: Santa Rosa de Viterbo y Santa Rosalia, Santa Cándida, y San Marcelo.

Santos del martes: Santa Obdulia, San Lorenzo Justiniano, San Rómulo y San Urbano.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en la iglesia de Agustinas por D. Luis Molina y D.ª Carmen Madrid.

Mañana lunes en Verónicas por D.ª Josefa Arce de Riquelme.

CULTOS

Continúa hoy en la Merced la novena a Nuestra Señora de los Remedios, en sufragio del Sr. D. José Lopez de Sobreviñas, por quien se aplicarán misas de media en media hora, desde las seis a las diez.

Avisos del día

A Herreros y Aperadores

Hierros y artículos para carruajes a precios muy económicos.—Almacén de José García, carretera de Cartagena, junto al Carmen. 10-3

EL ESPAÑOL en Francia, Italia, Alemania é Inglaterra, ó sea método para entenderse en dichos idiomas, sin poseerlos. Una peseta cada método: en la imprenta de este periódico. 10-1

José Martínez

Cirujano-Dentista

SUCESOR DE GONZALEZ VERA

Especialidad en dentaduras artificiales.

Operaciones dentarias sin dolor. CALLE DE LA SOCIEDAD, 17, MURCIA. (CUATRO SANTOS, 7, CARTAGENA.)

HARINAS Y SALVADOS DE LORCA

Calle de la Sociedad, 5.

—PRECIOS—

Table with 2 columns: Product description and Price. Includes items like 'Una saca harina, flor extra, de 100 kilos, pesetas', 'Una id. de primera', etc.

COGNAC Y LICORES

HENRI SARNIER & C.º—Pasajes (Guipúzcoa.)

PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles y efectos de valor. MERCED, 24

ACADEMIA DE IDIOMAS

DIRIGIDA POR EL PRESBITERO FRANCÉS D. PEDRO FIEUX

Profesor de Francés del Seminario Conciliar de S. Fulgencio, ex-profesor de Literatura y Filosofía.

CALLE DE LA SOCIEDAD N.º 6

En dicha Academia se admitirán INTERNOS a los Seminaristas, alumnos de 2.ª enseñanza, de carreras especiales y a aquellos que quieran aprender rápida y prácticamente el Francés; a todos los cuales se les proporcionará GRATIS la enseñanza de dicho idioma, siendo dirigidos en sus estudios por el Director.

1.º El precio de la pensión será: De 1 peseta para aquellos que traigan todo lo referente a servicio de mesa y cama; 1 peseta 25 céntimos para aquellos que dejen este servicio a cargo de la Academia, 1 peseta 75 céntimos para los que deseen habitaciones aparte.

2.º La clase de Inglés está a cargo del acreditado profesor D. Faustino María Madariaga.

3.º Desde el 1.º de Septiembre clase general de Francés de las 7 a las 8 de la mañana y clase nocturna de 8 a 9 de la noche.

4.º Lecciones particulares en la Academia y a domicilio.—Traducción de cartas francesas. 15-2

Márco Amorós

Helados para hoy: Mantecado, Melocoton, Avellana, Café Blanco, Leche Marengada, horchatas de chufas, almendras y limón.—Se venden corchos nuevos para helar.—Chufas secas y remojadas, y las ricas Cervezas Mahou, Coma y del país. Se sirve a domicilio.

bien al considerarse tan temeraria y descortadamente juzgan no pocos, sin saber aquellos que quieren por otra parte ser considerados como sostenedores de la religión y como enemigos de los que atacan el orden religioso y social.

Estos católicos, si reflexionan bien sobre su conducta, podrán ver que con ello, si no intencionadamente, por lo menos de hecho, dan alientos a los enemigos de la fé y del Estado y casi trabajan en su favor.

Y ciertamente, siendo estos católicos de ordinario lemas, y desaprovados, por tanto, de toda autoridad, no obstante es arriesgado la de declarar a su arbitrio quienes sienten católicamente y quienes no, y asimismo cual se la conducta que los católicos deban seguir ó rechazar. De los Obispos juzgan con audacia; alabando a aquellos que, a su parecer los favorecen, y teniendo en poco y censurando a los que estiman contrarios a sus opiniones. «Y llega a temeridad hasta el punto que fijan los límites de la autoridad apostólica, mas que con la verdad, con su fantasía, y si, según su parecer, el Romano Pontífice se excede de aquellos límites, le niegan toda obediencia y todo respeto.»

Quien con imparcialidad se fija atentamente en esto, podrá inferir que «tales hombres no se mueven por interés de la doctrina católica, sino por razones políticas ó ventajosas pasajeras.»

Por este motivo exhortamos con interés a todos los Obispos de España, cuya fé y piedad Nos son bien conocidas, que procure cada uno enseñar a su grey respectiva los deberes que tienen los fieles para con la autoridad eclesiástica; que si santamente así lo hicieren, alcanzarán el divino favor para sí y para la patria, é fin de que esta, aliviada en situación tan aflictiva, recobre su primitivo esplendor.

Con respecto a tu libro, amado Hijo nuestro, que tan severa é injuriosamente ha sido por algunos censurado, le sometimos al examen de varones prudentes. Nos es grato dar testimonio de que nada se encontró en él, por lo que se refiere al asunto, que merezca justa represión. Continúa, pues, con el celo que te es peculiar, mereciendo bien de la religión y de la patria. Sea presagio de los divinos favores y testimonio de nuestra benevolencia la bendición apostólica, que con todo nuestro corazón te enviamos en el Señor.

Dado en Roma, cerca de S. Pedro, día XXII de agosto de MDCCCXOIX. Vigésimo segundo de nuestro Pontificado.—León PP. XIII.—A nuestro amado hijo Ciriaco, del Titulo de S. Pedro, in Monte Aureo, S. R. E. presbítero cardinal Sancha, arzobispo de Toledo.

BARATO DE LIBROS

Científicos, Útiles y de Recreo en la imprenta de este periódico

El libro del Molinero, ó Tratado práctico de la Fabricación de Harinas, por D. Augusto Illa, 12 ptas.

Geometría Descriptiva, por Elizalde, dos tomos, en pasta, 5.

El gran libro de todos los juegos, lujosamente empastado, 10.

Guía de Murcia, 25 céntimos.

La Taumaturgia de la Guerra, dos tomos, en pasta, 15 ptas.

Sonar despierto, (poesías) por don Antonio Arnao, 1.

La Vida en Barcelona, 1 pta.

Grandes y Chicos, (artículos y cuentos) por Rodrigo Soriano, 50 céntimos.

El Arte de Vender Bien, 0'50

Industria Agrícola, 80 pesetas de ganancias por 100 de gastos, 0'50.

Cosecha del Diablo, (coleccion de artículos) por Fortun, 1.

Enfermedades del Olivo, 2.

Fabricación de almidones, féculas y sus derivados, 2 ptas.

Salud y Pesetas (poesías) por Felipe Perez, 1.

La Electricidad para todos, 1.

La Luz entre las Tinieblas, (cantos religiosos), por D. Antonio Arnao, 1.

Cuentos verosímiles, por Vinyolas, 1.

Lecturas Nacionales, por Antonio Chico, 50 ctms.

El Amor en la Mística Española, 25 céntimos.

Sociedad Religiosa

Santos de hoy: San Columbiano, Santa Serapia, San Ladislao y San Zenon, San Nonito y Nuestra Señora

También es propio del caso contar lo que en las casetas le gusta más a la gente del país y forastera:

aunque de antiguo se sabe que las que logran más venta son las paradas de objetos á real y medio la pieza.

No estaria mal decir también que tenemos fieras que hacen cosas que no hacen muchas personas de veras.

Hay también fotografía al aire libre y al que entra le hacen un retrato al punto y sin decirle que vuelva se lo entregan en el acto pagando en buena moneda.

Hay caballos del Tío Vivo que dan vueltas y más vueltas y se divierten el que suba si tiene buena cabeza y la rapidez del viejo no lo angustia y lo maree.

También entre lo que hay bueno hay una rifa benéfica para la Misericordia en donde todo oscurece; en donde el hay pan un día faltan el otro habichuelas; y en donde los empleados sienten que venga la feria, porque no ven esperanzas de cobrar ni una peseta de las diez mensualidades ó doce que les adeudan.

También debis decir porque más color tuvieran los versos que aquí compongo sin saber bien á derechas como los voy á acabar ni tiempos como empiezan, que lo que se vé hasta aquí no es nada con lo que llega: con los trenes botijiles, con las chicas forasteras, con agotarse las sillas por la noche en la Glorieta, con las mozas tan garridas que vienen y se presentan luciendo trajes hermosos bordados con lentejuelas y doliendo con su gracia «esta es la sal de la tierra», con los sacos, con los biles, con las manecías y el Guerra...

pero en vez de yo contarlo y quebrarme la cabeza paze dar el conveniente sabor á las notas estas; me parece preferible que aquel que enterarse quiera de lo que el tiempo aquí ofrece y es propio de la quincena, que se ponga el traje nuevo y se vaya á dar dos vueltas y lo oiga por sus oidos y por sus ojos lo vea.

M. PERNÍ GARCÍA.

S. S. LEON XIII

A EL

Cardenal-Arzbispo de Toledo

Le interesantísima carta que el Sumo Pontífice ha dirigido al Cardenal Sancha, ha sido publicada en el «Boletín oficial del Arzobispado de Toledo», y de este periódico la copiamos.

Dice así:

«Amado Hijo Nuestro. Salud y Apostólico Bendición.—En muchas ocasiones hemos alabado tu solicitud en favor de las almas, así como también el amor con que constantemente has reverenciado á esta Sede Apostólica. Es grato, sin embargo, ahora elegir la modestia, con la cual, en carta reciente, pediste Nuestro juicio al verte tratado con severidad y con desprecio á consecuencia de la publicación del libro que diste á luz á principio de este año.

Era el objeto del libro amonestar al clero y á los católicos de tu diócesis para que no se dejasen arrastrar por consejos ó conveniencias de interés privado, sino que, por el contrario, dejando esto aparte, se uniesen de un modo concorde bajo la dirección de su Prelado para el decoro y tranquilidad de la religión y de la patria. Como Nos también hemos dirigido muchas veces esta exhortación á los católicos, no podemos negar que hemos sentido un gran dolor al verte tratado tan injuriosamente y sin la debida reverencia.

No solo fué, sin embargo, para Nos motivo de pena el ver ofendida tu persona y alta dignidad, sino tam-

Aurora» (serenata) de Reventos. «El Amanecer» (concertante) de Eleava. «La Mensajera» (habanera) de J. García Rubio.

Día 17.—De 5 á 8 de la mañana, reparto á los pobres de la carne de una res de las anteriormente corridas, arroz, tocino y 600 libras de pan.

A las 8 gran función religiosa en el templo parroquial, ejecutada á grande orquesta, entonándose el sermón á cargo del joven y elocuente orador D. Domingo Vicente Ripoll, vecino de Murcia.

A las 4 de la tarde se elevarán en el paseo magníficos globos, amenizando el acto la banda de música la que tocará escogidas piezas.

A las 6, Salva á grande orquesta en la iglesia parroquial, terminando el acto con una sentida plegaria cantada por el orfeón.

A las 9 de la noche, otro castillo de fuegos artificiales en la plaza Constitucional y seguidamente segunda serenata.

El orfeón alternará como en la noche anterior, con las piezas siguientes:

«Adiós á Granada» (concertante), de Czetzmbide.

«La Mariolina» (jota), de Varela Silvari.

«Sed de amor» (valse) de Espejo Ruiz.

Día 18.—A las ocho de la mañana, otra función religiosa á grande orquesta, ensalzando las glorias de María el famoso y elocuente orador D. Julio Lopez Maimon predicador de S. M.

A las 5 de la tarde, en solemnísimá procesion y con asistencia de las referidas autoridades, será trasladada tan veneranda imagen á su tradicional santuario.

Durante estos días actuará en nuestro teatro una notable compañía dramática.

Este es el programa que la comisión de festejos nos presenta en este año el cual se ha de cumplir como siempre con toda exactitud, dada la seriedad de nuestras autoridades.

Con que ánimo, cohegineras ausentes y forasteros de gusto y pesetas; aun cuando no necesitais muchas pues aquí el comestible está barato y hay alojamientos cómodos y económicos.

Así venid, que no os pesará; solo el vez en la calle á la Virgen de las Maravillas... vale todos los dineros del mundo.

Y si teméis que Villaverde sepa que tenéis gusto y dinero, por eso no tened cuidado; pues ese señor, aquí como en todas partes, tiene ya pocos amigos y no habrá quien se lo diga.

Con que hasta la fiesta, lectores.

Y efecionado á V., Sr. Director, para estos días, mi modesta casa, me reitero de V. su affmo. s. s. que b. s. m.,

ANDRÉS LOPEZ ROJAS.

1.º de Septiembre del 99.

NOTAS INÚTILES DE LA SEMANA

Las notas de esta semana deben tratar de la feria para que tengan el manco sabor propio de la época.

No hay que hablar de la Diana que era antes la primer fiesta porque quedó suprimida por este vez, con la idea de que las que no madrugan durmieran á pierna suelta sin que echasen maldiciones á platillos y cornetas que en algunos pasa-calle meten un ruido que serenan.

No hay que hablar de la Diana... pero si de la Glorieta que se puso el traje mejo de gallardetes, banderas, gigante collar de bombas, diamantes de luz eléctrica y todo lo que la pone tan elegante y coqueta para que chicos y chicas entren y gocen en ella.

No hay que hablar de la Diana pero decir algo pega de esos pegas fin de siglo que dicen «ma más y se quejan y las venden por las calles uno con otro á tres parres,

¿Tienen al preguntarse si este diestro podrá tomar parte en las corridas de San Mateo? Celebraremos que ocurra lo que cree «El Imparcial».

**Registrador**

Ha sido encargado interinamente del Registrador de la Propiedad de esta capital, D. Augusto Hernández Martínez.

**Para Lorca**

Ha salido para Lorca, á donde ha sido destinado, nuestro amigo don Eduardo Martínez Berruco, del cuerpo oficial de topógrafos.

**Toros**

Las cartas que han escrito los señores Ibarra y Duque de Veraguas á disponer el envío á esta ciudad de sus respectivas corridas, aseguran un ganado de primera.

Dice el Sr. Ibarra que está en su interés el sostener el buen nombre de sus toros en esta plaza y que por ello ha elegido seis de los mejores que tiene; los cuales por su historia lúmina y demás circunstancias, prometen dejar una buena reputación al ganadero y á la ganadería.

El Duque de Veragua dice que sus toros son todos de cinco años, bien criados y hermosos, y que á juzgar por lo que es dable inferir de ellos, responderán á las buenas tradiciones de la raza veragüesa.

Nos alegramos que la Tienda-Asilo, en cuyo beneficio se dan las tres corridas, tenga un éxito grande; que la afición, al mismo tiempo, sea satisfactoria.

**Entierro**

En el entierro de nuestro malogrado amigo D. Emilio Lopez Guillen (que a. p. d.); iban presidiendo el duelo los Sres. D. Ildefonso Montesinos, caras parrocos de San Andrés y San Miguel, juez de primera instancia de la Catedral D. Luis Lopez Bó, D. Vicente Perez Gallejas, D. Narciso Clemente Vergara, D. José Calvo, don Claudio Hernandez Ros, D. Ricardo Pravia, D. Francisco Martínez Muñoz, D. Federico Gomez Cortina y D. José María Diaz Casson.

Llevaban las cintas del féretro D. Mariano Marquez, D. Manuel Nolla, D. Juan Garcia Cle encin, don Enrique Renard, D. Narciso Clemente Chapuli y D. Dionisio Alcázar Mazón.

Reiteramos á la afligida familia del finado la expresion de nuestro sentimiento.

**Traslado**

Nuestro amigo el maestro relojero D. José María Lopez ha trasladado su taller á la calle del Contraste número 5.

**Niña ahogada**

En un pozo de la estacion de Balcas ha tenido la desgracia de caer, pereciendo ahogada, una niña de 12 años, llamada Josefa Carrillo Ros.

La guardia civil de Pacheco ha prestado el servicio de extraer el cadáver.

**Viajeros**

Han llegado á esta capital los señores Marqueses de Rioflorido.

**Alcances**

Se ha recibido en esta Alcaldía una letra por valer de 199 pesetas para el soldado Antonio Madron Flores.

**Absoluta**

Se ha recibido en el ayuntamiento para su entrega á Miguel Bernabé Alarcon, la licencia absoluta del mismo.

**Inspección**

El concejal Sr. Calderon prestó ayer un buen servicio en la plaza de Abastos; haciendo que se comprobaran pesas que estaban faltas y fueron recogidas y que se reconociera una partida de pescado en malas condiciones.

Es de aplaudir el celo de este señor concejal, en asunto de tanta importancia.

**Prórroga**

Por Real orden se ha concedido prórroga de treinta dias, para poseer el cargo, al magistrado de esta audiencia provincial D. Agustín Sánchez Arellano.

**Regreso**

Ha regresado á esta ciudad después de su escursión veraniega por

las provincias de Santander y Bilbao, nuestro querido amigo el médico D. Emilio Sanchez Garcia.

**Natalicio**

En el dia de ayer dió á luz un robusto niño, la esposa de nuestro amigo D. Agustín Bermudez Hernandez, guardia civil de esta capital.

**De regreso**

Entre los amigos que han regresado últimamente á esta ciudad, recordamos al Doctor Más y D. Salvador Martínez Moya.

**Recurso de alzada**

Ayer fué presentado en este Gobierno de provincia, el recurso de alzada que la Comunidad de Labradores de Oñueta dirige al Sr. Ministro de Fomento contra el acuerdo que desestima la solicitud de esa Corporacion, referente á que el proyecto de desviacion del rio Segura, se anuncie en el «Boletín Oficial» de Alicante, para que los interesados de aquella provincia, le impugnen si lo consideran perjudicial á sus intereses.

Es sensible que á un proyecto que pudiera realizarse con beneplácito de todos, se le vayan creando obstáculos no justificados hasta hoy más que por no atenderse intereses de indudable importancia.

**Sobre cédulas**

La Delegación de Hacienda ha trasladado á esta Administración una comunicacion de la Dirección general de contribuciones directas que dice lo que sigue:

«A fin de evitar que se expendan cédulas personales por duplicado por falta material de tiempo para que los preceptores de haberes del Estado, que residen en pueblos, no capitales de provincia, presten las declaraciones prevenidas en el número 3.º de la Real orden de 26 de Julio último, esta Dirección general, ha acordado que á los que se encuentren en dicho caso, no sea obligatorio el satisfacerlas, el descuento de sus cédulas la mensualidad corriente, quedando obligados á presentarla al abonarle la paga de Septiembre».

**Audiencia**

Causas para mañana: En la seccion primera dos del Juzgado de San Juan, por hurto y por disparo y lesiones.

Letrados, Sres. Costa y Clemares. Procuradores, Sres. Garcia y Serano y Martinez.

—En la segunda dos de Lorca y una de Cartagena, por hurto las tres. Letrados, Sres. Garcia Muñoz, Martinez Marin Baldo y Pardo.

Procuradores, señores Gabardo, Aroniz y Vilé.

**Sufragios**

Por el eterno descanso del alma de la Sra. D.ª Bárbara Andren, de Ayuso, se celebrarán pasado mañana 5, misas desde las seis hasta la una, en la iglesia de religiosas de Madre de Dios, en cuyo templo estará la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado, y la familia de la finada ruega á los amigos y personas piadosas se sirvan asistir á estos cultos.

**La Union.—La blenda**

Las casas compradoras de este mineral han reducido sus tarifas de precios, hasta el punto de pagar desde hoy á siete reales la blenda que se venia abonando á once y doce reales.

Esta baja enorme, que tan inmensos perjuicios ha ocasionado á La Union, no está justificada por las oscilaciones del mercado de zinc, sino que por el contrario, obedecen, según se dice, á haberse reunido y puesto de acuerdo las casas retiradoras.

No es posible calcular las pérdidas y paralización de trabajos que este hecho ha ocasionado, como tampoco el número de infelices obreros que por dicha causa han de quedar parados.

Y ocurre esto cuando empiezan á abrirse de par en par las puertas del invierno.

**BOLETIN OFICIAL**

El del dia 1.º contiene:

Leyes incluyendo varias carreteras en el plan general de las del Estado.

R. O. resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador de Toledo y el juez de Madrilejos.

Circular del gobierno civil para que los alcaldes hagan que los rematantes de subastas abonen los débi-

tos contraídos por insercion de anuncios en el «Boletín Oficial».

Id. recomendando la busca de dos individuos.

Edicto de haber solicitado don Anselmo Bañon 31 pertenencias para la mina «El Anzón» de Mazarrón y 12 para «El Manzanarés» del mismo término.

Lista de electores y elegibles para la formacion de junta de gobierno del Colegio de médicos.

Vocales asociados de Moratalla.

**Pagos á las maestras**

En la caja de primera enseñanza ha quedado abierto el pago del cuarto trimestre por material del pasado ejercicio, á los maestras de escuela de Cehegín.

**Cervecería de Segur**

Hay se servirán los helados siguientes: Mantecado, Leche Merengada, y la renombrada cerveza «Damm», refrescada y gaseada á presión de ácido carbónico líquido puro.

**Café del Siglo**

Helados para hoy: Mantecado, avellana, melocotón, café helado, horchata, limón y la rica cerveza Comas gaseada á presión de ácido carbónico puro y refrescada, 15 céntimos bok y 30 idem doble bok. Se sirve á domicilio.

**Horchatería de Mollá**

FRENERIA, 17.

Hoy se servirán los helados siguientes: Mantecado, Avellana, Melocotón, y leche merengada á 40 céntimos copa. Horchata de Almendra y Chufas y Limón, á 30 cts. vaso grande y medio, 15 id.—Se sirve á domicilio.—Se venden chufas secas y remojadas.

**Café del Arenal**

Helados para hoy: Mantecado, Café blanco, Melocotón, Crema de café, Limón y Horchata de chufas y almendras.—Gran surtido de Cervezas de las acreditadas marcas Mahou, Cruz blanca y Pais.—Servicio á domicilio.

La inhalacion es considerado el medio más racional para combatir las enfermedades bronquiales y pulmonares. Por eso los señores médicos han admitido las Pastillas en el tratamiento de dichas enfermedades.

**Observaciones Meteorológicas**

DEL DIA 2 DE SEPTIEMBRE DE 1909.

**TEMPERATURA**

A las 8 de la mañana; 28 grados y 8 décimas.

A las tres de la tarde; 31 grados y 8 décimas.

TEMPERATURA MÍNIMA, 20 grados y 0 décimas al aire libre y bajo techo; temperatura del suelo por la noche, 18 grados y 7 décimas.

TEMPERATURA MÁXIMA á la sombra, 34 grados y 0 décimas; ídem al sol 39 grados y 2 décimas.

VIENTO.—Por la mañana á las 8, calma de SO.

Por la tarde á las 8, brisa de SE.

ORIZO.—Por la mañana, casi cubierto.

Por la tarde, cubierto.

PREVISION á las ocho de la mañana, 762'5 mm.

Por la tarde á las 8, 760'8 mm.

Evaporacion, 70 mm.

**ALCANCE DE NOTICIAS**

Madrid 1.º de Septiembre del 99.

**Censo en Cuba**

Un telegrama de la Habana anuncia que ayer se publicó el decreto del presidente Mac Kinley, disponiendo la formacion de un nuevo censo para preparar el establecimiento provisional de un sistema de gobierno autonómico, en la isla de Cuba.

**Imaz**

Hoy ha salido de San Sebastian para Madrid el ministro de Marina.

Probablemente mañana se reunirán en la secretaría de Estado los ministros que se hallan en Madrid.

**Gamazo**

Uno de estos dias irá á Caldes de Oviado el Sr. Gamazo, que se encuentra muy bien de salud.

**Polavieja**

Parece que el general Polavieja ha aplazado por ahora su viaje á Asturias.



**SEGUNDO ANIVERSARIO**  
DEL SEÑOR

## Don Eusebio Alonso Pajares

Que falleció el día 3 de Septiembre de 1897

R. I. P.

Todas las misas que se digan hoy 3 del corriente en la Iglesia de Santo Domingo, desde las seis á las doce de la mañana, con Su Divina Majestad de Manifiesto, serán aplicadas por su alma, por la de sus padres, hermanos y demás familia del finado.

**Su esposa y demás familia,**  
Suplica á las almas piadosas hagan la caridad de asistir á alguno de estos actos, por lo cual les anticipan las gracias.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo de Sevilla, Obispos de Cartagena, Cadix y de Sión, han concedido 100 y 40 dias de indulgencias respectivamente, por cada Misa, Comunión ó oracion que se aplique por los referidos señores.

**EL DIA DE AYER**

Ayer hizo un dia vario y revuelto, lloviendo un poco por la tarde. De feria no tuvo el día más que el color, que tan bien le osee.

En San Antolin se celebró la fiesta del Santo titular, con gran solemnidad y con festejos populares.

Este año tienen la satisfaccion aquellos feligreses, y nosotros la tenemos con ellos, de que su párroco D. Pedro Gonzalez Adalid está completamente restablecido de sus achaques. Al fin y al cabo, una feligrés es como una familia, de la que el párroco bueno es como un padre de todos; y nunca por nunos, se celebran fiestas á gusto cuando el cabeza de familia no puede tomar parte en ellas.

En los cultos celebrados en dicha parroquia, se recordó á otro cura inolvidable, á D. Pedro Pou, dedicándole la Vela.

Ayer se publicó el premio privilegiado de los Juegos Florales; la Flor Natural y el derecho á elegir Reina de la Fiesta. Tal honor corresponde al autor de la poesia, cuyo lema es «Mi cantar». Lo bonito de esto seria que hasta el dia 12 por la noche no se supiese quien será la elegida, ni el elector. Pero ¡que si quieres!

Ya anda por ahí la gente desahiviándose por saber el nombre de ambas; y como cuando se reparta este periódico ya sabrán muchos quien es el autor, como lo sabemos nosotros, no queremos privar á nuestros lectores del gusto de saberlo con certeza: es D. Vicente Medina, nuestro querido amigo, el autor de los «Aires Murcianos», que ha presentado una tan magnífica composicion, que el jurado le ha premiado unánimemente con el mejor de los premios.

Reciba nuestra enhorabuena sincera, que se la enviamos de todo corazón.

Un nuevo periódico hemos recibido ayer y anteaer «El Correo de Levante» que publica nuestro amigo el impresor D. Carlos de la Plaza, á quien deseamos que encuentre re compensado su trabajo y sean bien acogidos sus buenos propósitos.

Tanto por la mañana, como por la noche, fué grandísimo el concurso de fieles en la Catedral, para hacer la novena de la Virgen de la Fuensanta.

Del gobernador Sr. Campoy no se sabe nada. Nos tiene completamente olvidados.

La primera gran volada de la Gorieta será esta noche, si no llueve.

**Gabinete Quirúrgico-Dental de Enrique Renard**

Cirujano Dentista por la facultad de Medicina de Madrid Caracion de las enfermedades de

la boca. Especialista en toda clase de aparatos dentales á presión atmosférica, montados en oro, platino, aluminio y cauchuc; coronas de oro y esmalte; dientes Rishm y de Logan. Extraccion y limpieza de los dientes y muelas con inyecciones de cocaina y Cluro de Tilo.  
Consulta de 9 á 1 y de 3 á 6.  
Calderon de la Barca, 1, entresuelo.

**TELEGRAMAS**

**De anoche**

A las 7'45.  
En el Congreso Católico de Burgos, el Obispo de Potosí pronunció un elocuentísimo discurso sobre la alianza religiosa y política de España y América para resucitar la grandeza de la raza latina. Ha sido aplaudidísimo.

Se ha telegrafiado al Papa, que ha enviado su bendicion.  
Se acordó dirigir un Mensaje á la Reina Regente.

A las 7'50  
En Jokooma, la inundacion de una mina causó seiscientos ahogados.  
Bolsa:  
Cotizacion de hoy; 63'35.  
Cambios: Paris, 23'15.  
Londres, 31'08.

**De esta madrugada**

A la 1  
En Oporto ayer no hubo ninguna invasion ni defuncion.

El próximo martes marchará Silvela á San Sebastian.  
Dato solo llevará á la apertura de las Cámaras, las reformas sociales.  
Créese que las reformas provincial y municipal, se discutirán largamente.

A las 2  
Se ha reunido el Tribunal Supremo para resolver la competencia de «El Nacional» y otras pendientes.

Resulta ahora que Castellanos no habia remitido las autorizaciones que le ordenaron remitir, apremiándole para que las remita sin excusa alguna y sin guardar ningún trámite.

ALMODOVAR

